Vida Nacional

Agosto - Septiembre, 1957

Vida Política.

El día 26 de julio —próxima ya la clausura de sus Sesiones Ordinarias de 1957— el Congreso Nacional acordó: "El día 15 de Diciembre de 1957 se efectuará la elección del Presidente de la República para el período 1958-1963, conforme a las pautas constitucionales que rigen la materia".

Posteriormente se ha sabido que las Cámaras Legislativas serán convocadas oportunamente a Sesiones Extraordinarias para estudiar el Proyecto de Ley Electoral, que será presentado por el Poder Ejecutivo. A fines de setiembre se ignora en absoluto la fecha de esa convocatoria; y tanto los organismos oficiales, como la prensa, guardan absoluto silencio sobre un tema de tan vivo interés nacional. Puede decirse que el único comentario sobre las próximas elecciones, que conserva vigencia, es la declaración del Presidente a las Cámaras Legislativas con ocasión de la clausura de sus sesiones ordinarias: "El proceso electoral deberá enmarcarse dentro del estilo que corresponde a la evolución económica, social y política habida en Venezuela en los últimos años. Con ello afirmaremos las ventajas de una realidad ciertamente fructifera, a la vez que podrá continuar en ejecución el propósito de hacer que Venezuela ocupe puesto de honor entre las naciones y sea cada día más digna, próspera y fuerte. Asímismo manifestamos a la nación que sólo cuando la Ley específica lo autorice, podrá iniciarse la actividad electoral; que ésta habrá de efectuarse con pleno acatamiento a las normas de respeto, que caracterizan, desde hace años, la vida nacional, y que no se permitirá en ningún caso la alteración del orden, ni, menos aún, pretender llevar al país a la violencia o a desenfreno, de palabra o de hecho".

Nuevos Gobernadores: Dr. Aurelio Ferrero Tamayo: Aragua, Dr. Iván Daréo Maldonado: Carabobo; Dr. Manuel Graterol Roque: Falcón.

Relaciones Exteriores: Venezuela ha reconocido como Estados Libres y Soberanos a Túnez y Marruecos. Ha visitado Caracas una Delegación del Frente Nacional de Liberación de Argelia; ha encontrado vivas simpatías en el pueblo, pero, según declaró uno de sus representantes, Dr. Fernat Abbas, no alcanzó promesa de nuestro Gobierno de apoyarlos expresamente en el próximo debate de las Naciones Uni-

La actitud del Gobierno Nacional ante la propuesta de pase a Comisión de la Proposición del fondo económico, hecha el año pasado en Panamá por el Presidente Pérez Jiménez, fué -no propiamente la de retirar- sino dejar sin efecto la proposición. El propio Presidente, en rueda de prensa, informó que de antemano se sabía la posición de los Gobiernos ante la proposición, muy comentada durante todo un año: "Siete de ellos (de los Gobiernos) la apoyaron; cuatro no emitieron opinión y nueve propusieron que se pasara al estudio del Consejo Interamericano Económico y Social de la Organización de los Estados Americanos... De paso diremos que mientras el asunto se consideraba en la Organización de los Estados Americanos y en el Comité de los Representantes de los Presidentes, el Gobierno de una Nación realizó gestiones directas ante otros para obstaculizar la aprobación de la proposición venezolana".

Pérez Jiménez defendió en sus declaraciones la generosidad y el sentido práctico de su proposición. "La generosidad de nuestra actitud la pone en evidencia el hecho mismo de la proposición, toda vez que en lugar de habernos dedicado a iniciar negociaciones bilaterales de ayuda económica para otros países, planteamos una solución colectiva dentro de la cual prácticamente Venezuela perdía la condición de autora del proyecto... El sentido práctico resalta, a su vez, por cuanto, como ya lo expresé en la oportunidad de formular la proposición en Panamá, el valor de los ideales sólo está en función directa de la capacidad para realizarios. Panamericanismo, solidaridad continental y otros conceptos por el estilo, sólo seguirán siendo planteamientos teóricos que irán al fracaso o que permanecerán como aspiraciones latentes, entre tanto no se traduzcan en medidas concretas con resultados de beneficio colectivo".

Noticias posteriores de la prensa hacen sospechar que Venezuela entre, en consecuencia, en un período de convenios bilaterales de ayuda económica con Ecuador y tal vez con el Paraguay.

Vida Cultural.

Se terminó el curso en Julio con la

impresión de que el número de los escolares aplazados había sido muy elevado. El propio Ministro de Educación, en declaraciones especiales, adelantó que tal vez alcanzaban entre primaria y secundaria al treinta o treinta y cinco por ciento. Posteriormente se ha precisado que en la educación primaria de 700.000 alumnos el 72 por ciento fueron promovidos. Los aplazados alcanzaron a 190.000.

La Universidad Central ha graduado 400 nuevos profesionales en julio; y 200 más en Setiembre.

La matrícula universitaria del nuevo curso se espera ha de alcanzar en las tres Universidades de Caracas a los 7.000 alumnos.

La Universidad Católica Andrés Bello abrirá seis nuevas Escuelas: Educación, Sociología, Historia, Filosofía, Administración Comercial y Arquitectura

La Universidad Central crea la Facultad de Ciencias con las Escuelas de Química, Biología, Física y Matemáticas. En la Facultad de Humanidades se iniciarán las secciones de Geografía y Psicología; en la Escuela de Biblioteconomía se iniciarán estudios de Técnica de Archivos; en la Facultad de Agronomía, institutos de investigación y experimentación de Biología Agrícola, Ingeniería Agrícola y Producción Vegetal; en la Facultad de Medicina, el de Medicina Legal; en la Facultad de Veterinaria, el de Zootécnia e Inseminación Artificial.

La misma Universidad Central anuncia que el próximo curso llegará al millar el número de becados, contribuyendo con el Estado diversas corporaciones y empresas del país.

Una encuesta de la prensa ha precisado que un año de estudios en la Universidad Central cuesta de 600 a 1.000 Bs.; y que un estudiante provinciano, que ha de vivir hospedado en la capital, gasta un mínimum de 6.000 Bs. al año.

En auge manifiesto está la carrera de Economía. En la Universidad Central superarán este año sus alumnos a los de Medicina e Ingeniería.

Los diversos centros universitarios estudian los medios de facilitar el acceso a los estudiantes trabajadores. En la Universidad Central habrá cursos especiales nocturnos en las Facultades de Derecho, Economía y Humanidades.

Informes, confirmados por el Ministerio de Educación Nacional dan los siguientes datos estadísticos: la población escolar de Venezuela aumenta anualmente en 27.000 alumnos; hay 7.000 centros de educación oficiales y

500 privados. La población analfabeta del país ha bajado al 43 por ciento.

Población.

La cifra oficial, dada en julio por la Oficina Central del Censo, es 6.133.700 habitantes para Venezuela.

Otras informaciones importantes, pero no oficiales son: los inmigrantes italianos, después de la guerra, han sido 170.000; de ellos han regresado a Italia 50.000. Siguen en número las colonias española y colombiana. En cuarto lugar la norteamericana con 40.000 miembros. Es la mayor inmigración yanqui en todo el mundo, si se exceptúan los países, que tengan tropas norteamericanas en servicio.

Cálculos del Ministerio de Fomento, a base del crecimiento vegetativo de Venezuela anuncian 10.000.000 de habitantes para 1970. Cifra que puede ser muy superada por el ritmo creciente de la inmigración.

El 41,3 por ciento de la población activa de Venezuela se dedica a la agricultura, según estadísticas del Ministerio del ramo.

En 11 meses del año 1956 se celebraron 30.280 matrimonios, 10 por ciento más que el año anterior.

Vida económica.

Petróleo. En la actualidad ya no se contemplan nuevas concesiones de petróleo. Explicando la razón de las que se han concedido a lo largo del último año ha dicho el Ministro de Minas e Hidrocarburos:

"La jerarquía de segundo productor individual del mundo y de primer exportador de petróleo, alcanzada por Venezuela en cuatro años consecutivos de desarollo de su industria máxima, podría comenzar a desmejorar violentamente a causa de la larga detención, por doce años, del proceso de adición de nuevas zonas al incentivo de la exploración. De cada bolívar, generado por la industria petrolera en 1956, 77 céntimos han quedado en la Nación. Esto hace pensar que el sitsema tradicional de la libre empresa, cuyo cauce, en materia de hidrocarburos, son las: concesiones, es conveniente en nuestra etapa actual a los intereses nacionales. Nadie debe negar con tales resultados a la vista, que la petrolera es, entre las del país, la industria más nacional".

Las Compañías petroleras, en orden de producción.
Creole, 1.240.000 barriles diarios.
Shell, 900.000
Mene Grande, 414.000
Socony, 113.000
Richmond, 93.000

Texas, 43.000 Mercedes Petr. 25.000 Sinclair, 23.000 Atlantic, 22.000 Philips, 14.000 Talon, 2.500 Coro 250.

Nuevamente se cierne el peligro de las restricciones norteamericanas a la exportación de nuestro petróleo. Se ha comenzado por de pronto con una recomendación del Presidente Eisenhower a las Compañías sobre restricciones voluntarias. El Presidente de la Creole, Mr. Haigth, ha declarado que "las recomendaciones hechas por el gobierno norteamericano, en ninguna forma repercutirán desfavorablemente sobre la industria petrolera de Venezuela, ni crearán desajustes, tales como reducción de personal y otras contingencias, que por ahora no cabe considerar". , En todo caso los Ministros de Minas e Hidrocarburos y el del Exterior han declarado que Venezuela tomará las medidas que sean necesarias y conforme al daño que ellas nos causen, si las restricciones petroleras norteamericanas afectan a nuestra economía.

Las Compañías activan sus exploraciones en las nuevas concesiones. La Mene Grande anuncia tener 3.000 pozos perforados. Trescientos de ellos en el último año. Trescientos más espera perforar el próximo.

La Shell anuncia dos novedades importantes. La construcción de un puerto para supertanqueros a la entrada del Lago de Maracaibo en Punta Gorda por valor de 250.000 millones de Bs.; y la elaboración de gasolina para aviones, suficiente para abastecer todas las necesidades de la nación, en su refinería de Paraguaná.

A fines de Setiembre se comenta mucho el Convenio Petrolero Irán- Italia con porcentaje de 75 y 25 respectivamente para cada país, y que mejora la tesis venezolana del 50 y 50, abriendo nuevas perspectivas a los países produtores de petróleo.

Obras Públicas.

Caracas, en período de violenta transformación, está en vías de realización de una serie de edificios sorprendentes o por su magnitud o por su caprichosa arquitectura. En otra crónica hemos hablado del Edificio Helicoide, que se prepara en la colina izquierda del Portachuelo, según se mira de norte a sur. Está también en construcción una clínica de 18 pisos, a un costo de 18 millones. Tendrá una bomba de cobalto para tratamiento de cáncer y una piscina terapéutica. Cines Unidos se propone

construir el teatro más grande de América, con una capacidad de 2.000 espectadores, un decorado de gran lujo y excelentes condiciones acústicas.

El Edificio Rental de la Ciudad Universitaria costará 30 millones. Será por ahora el más alto de Caracas: 58 pisos. Contará con un restaurant para 500 personas, un mirador para 200 personas; 32 ascensores; seis escaleras mecánicas; un estacionamiento para 3.200 automóviles; un teatro para 4.000 personas y un hotel para 150 personas.

El edificio Washington, de la Plaza Bolívar ha sido vendido en 10 millones de Bs.: es decir, a 10.000 Bs. el metro cuadrado. Se supone será derribado para dar lugar a un edificio de más vastas proporciones.

Un grupo de constructores norteamericanos ha terminado sus estudios del terreno caraqueño pues proyecta construir próximamente diez rascacielos, a un costo de 250 millones de Bs.

En el Interior de la República mencionemos como obras de gran envergadura y suma utilidad: la apertura, en plena marcha de la carretera Caracas-Barcelona, por la costa; la autopista espléndida de Tejerías a Valencia; y la próxima terminación del Dique Seco de Puerto Cabello. El costo de esta última obra ha ascendido ya a los 300 millones de Bs. y completamente dotado llegará a los 500 millones. Tiene un socavón de 232 metros de largo por 34 de ancho. Puede ser vaciado en dos horas; y podrá admitir barcos de 35.000 para reparación; y de 18.000 toneladas para construcción,

Vida religiosa.

La joven organización de la JOC venezolana ha participado con una expresiva comisión en la magna concentración de la Juventud Obrera católica mundial en Roma.

Un grupo nutrido de más de treinta representantes asistirán, también en Roma al Congreso Mundial de Apostolado Seglar.

En anterior crónica anunciamos la erección de la nueva diócesis de Trujillo, para el que fué designado como primer Obispo, Mons. Camargo. Para sucederle en Calabozo ha sido designado el actual Vicario General de San Cristóbal, Mons. Domingo Roa. La toma de posesión de ambos prelados está retardada por trámites curiales. A Mons. Camargo se le espera con especial ansia en Trujillo, porque la ilustre ciudad andina celebra el próximo octubre la apertura de su año cuatricentenario.